

(Inédito.)

Trabajo hecho á la edad de 21 años.

Fecha en que empecé á leer, 1851 Junio 8.

Fecha en que concluí su lectura, 1851 Junio 13.

UN TOMO.

Defensa del Ensayo sobre la Indiferencia en materia de Religión.

LAMENAI.

El sistema del *sentido común* bastantemente desarrollado en la *Indiferencia* por su autor, mereció amargas críticas y fuertes reprensiones; la publicación de esta crudilísima obra causó en la Francia una fuerte conmoción, se formaron desde luego dos partidos, los laménistas y sus contrarios y recibían tan prodigioso incremento, que ninguno que pretendía pasar por hombre de letras, dejó de filiarse en alguno de ellos. Folletos de todas clases, disertaciones, comentarios, defensas, impugnaciones, etc., llenaban la prensa de Paris. El célebre Laménais, entre tanto, mudo espectador, esperaba en silencio hasta formar una defensa digna de su primera obra refutada; y en medio de esa gran conmoción apareció la obra cuyo título precede á este artículo. Laménais parece que quiso agotar los esfuerzos de su vasto talento, y servirse de todos los conocimientos que su erudición le suministra, para impugnar á sus enemigos, y apenas hacía su obligación; el vasto plan de la *Indiferencia*, está fundado en la verdad de este sistema; echado, pues,

por tierra, caía también esa obra que ha hecho justamente célebre á su autor. Por este motivo, se empeñó tanto en demostrar la verdad de sus asertos.—La defensa, está llena de esos pensamientos grandes y profundos que el talento de Laménais, produce tan frecuentemente: su estilo es sencillo y filosófico: hace en ella el autor, un análisis de las opiniones de los más célebres filósofos modernos, para llegar al fin que se propone; expone con claridad su sistema y lo corrobora con fuertes razones, sin dejar de contestar las que se le oponían. Viendo y observando bien este sistema, le hallo un gran fondo de verdad; sin embargo, sería una temeridad formar aquí una opinión sobre él, cuando no he leído los grandes filósofos, por Laménais, refutados; me reservo formarla, para cuando lea á Descartes, Nicole, Mallebranche, etc.; leído solo Laménais, convence. Diré, por fin, que esta obra es digna de este grande hombre y que figura al lado de la *Indiferencia*. Se vé al concluir el tomo; una biografía de algunos filósofos, que por no haberse leído las obras de estos, no se entiende, á veces; pero esto, no pertenece á Laménais.

Junio 15 de 1851.